

SEANCE 3 - Enfants

Sa famille, les proches de toujours ?





Marc 3, 20-35

Jésus revient à la maison. Une grande foule se rassemble de nouveau. Alors Jésus et ses disciples n'ont même pas le temps de manger ! Les gens de la famille de Jésus apprennent cela et ils se mettent en route pour venir le prendre. En effet, ils disent : « Jésus est devenu fou ! »

Les maîtres de la loi, qui sont venus de Jérusalem disent : « Jésus a en lui Satan, le chef des esprits mauvais ! Et c'est Satan qui lui donne le pouvoir de chasser ces esprits. »

Alors Jésus appelle les maîtres de la loi et il leur dit, en utilisant des comparaisons : « Comment Satan, l'esprit du mal, peut-il chasser l'esprit du mal ? Quand les habitants d'un royaume font la guerre entre eux, ce royaume ne peut pas continuer à exister. Et quand les gens d'une famille se battent entre eux, cette famille ne pourra pas continuer à exister. Si Satan est en guerre contre lui-même, ou si Satan n'est pas d'accord avec lui-même, son pouvoir ne peut pas durer. Pour lui, c'est la fin.

Si quelqu'un veut entrer dans la maison d'un homme fort et voler toutes ses richesses, il doit d'abord attacher l'homme fort. Ensuite, il peut tout voler dans la maison.

Je vous le dis, c'est la vérité : les gens recevront le pardon pour tous leurs péchés et pour toutes leurs insultes contre Dieu. Mais si quelqu'un insulte l'Esprit Saint, il ne pourra jamais recevoir le pardon. Il reste toujours coupable. »

Jésus parle de cette façon aux maîtres de la loi parce qu'ils ont dit : « Il a un esprit mauvais en lui. »

Ensuite, la mère et les frères de Jésus arrivent. Ils restent dehors et ils envoient quelqu'un dans la maison pour l'appeler. Beaucoup de gens sont assis autour de Jésus et on lui dit : « Ta mère et tes frères sont là, dehors, ils veulent te voir. » Jésus répond : « Qui est ma mère ? Qui sont mes frères ? » Il regarde les gens qui sont assis autour de lui, et il dit : « Voici ma mère et mes frères. Oui, si quelqu'un fait la volonté de Dieu, cette personne est mon frère, ma sœur, ma mère ».

(Traduction Parole de Vie).

SA FAMILLE, LES PROCHES DE TOUJOURS ?

Marc 3, 20-35



Pour lire le texte

Jésus revient à la maison

Mc 3, 20-21 et 31-35 est la première présentation de la famille de Jésus dans l'évangile de Marc. Ce passage prend en sandwich un texte contre les « adversaires » de Jésus, ce qui met la famille et les adversaires du même côté ! La question qui se pose à tous, disciples nouvellement appelés inclus, est « qui est Jésus ». Dans le chapitre 3, seuls les esprits impurs répondent « le fils de Dieu ».

Jésus est dans la maison. Marc ne précise pas. Il y a eu la maison de Simon Pierre, puis la maison de l'annonce du pardon des péchés, puis celle de Lévi où Jésus mange avec les pécheurs, et maintenant la maison de ceux qui sont désignés frères et sœurs de Jésus. Elle représente le lieu où la communauté nouvelle est rassemblée par la parole du Christ.

Ils ne pouvaient pas même prendre le repas

Il ne s'agit pas tant de Jésus et ses disciples (qui ne sont pas vraiment présents dans le texte, attention à la version Parole de Vie qui rajoute les disciples !), mais c'est la foule qui oublie de manger car elle se nourrit des paroles de Jésus.

Ses proches sortirent pour s'emparer de lui

Le contraste est fort entre les foules affamées de rencontrer Jésus, et sa parenté qui le prend pour fou et veut s'emparer de lui. Entre temps, les scribes venus de Jérusalem pour inspecter la Galilée et voir ce Jésus fauteur de troubles, lui prête d'être inspiré par « Baal Zebûl » « Seigneur de la demeure » une divinité Cananéenne. Lui

qui a reçu l'Esprit Saint est accusé d'être inspiré par un démon. C'est pour cela que Jésus dit « si quelqu'un blasphème contre l'Esprit Saint... » : lui qui a reçu l'Esprit Saint au moment du baptême, est accusé d'être possédé !

Ceux qui étaient assis en cercle autour de lui

Faire la volonté de Dieu, c'est se mettre autour de Jésus pour l'écouter. Il ne s'agit pas d'agir de telle ou telle manière, ni de faire telle chose, ni de confesser telle autre, il s'agit d'abord d'écouter. Ceux qui se croient « de la famille » ne le sont pas, et ceux qui ne le sont pas peuvent l'être !

Dans Marc 6, 1-6 : et il vient dans sa patrie

Ce passage ne fait que renforcer le précédent. Le fait de connaître Jésus comme charpentier, de connaître sa famille, empêche d'entendre sa parole. C'est un scandale qu'un homme ordinaire parle de la part de Dieu, guérisse, fasse des miracles, pardonne les péchés. Le scandale réside dans le choix de Dieu, de cet homme comme tout le monde pour en faire son fils bien-aimé.

Le savoir des gens de Nazareth risque de les rendre sourds et aveugles à ce que Jésus est et à ce qu'il dit.



DES LOINTAINS PROCHES 3 ET DES PROCHES LOINTAINS



1- accroche

Comme avec les petits, on peut raconter une histoire sur le thème « proche et lointain »... par exemple « Otto » de Tomi Ungerer. Deux enfants sont amis alors que tout les sépare. Une belle histoire sur l'amitié et la différence ; ou un autre des textes proposés pour les petits.

Mais pour les plus grands, on peut choisir aussi l'histoire du « gentil petit diable » de Pierre Gripari : peut-on être différent de ses parents au point de ne pas être compris du tout ? Est-ce que les parents du « gentil petit diable » peuvent changer leur point de vue ?



Un petit plus : « Un gentil petit diable », tiré « Des contes de la rue Broca » eest disponible en cassette vidéo.



2 – découverte du texte

L'adulte lit seulement Mc 3, 20-21. Les enfants essayent de jouer ce qui se passe et d'inventer la suite. Bien imaginer, avec une ligne symbolique, les murs de la maison, la foule qui rentre, il y a des scribes venus de Jérusalem, et Jésus au milieu. Que va-t-il se passer ? Il peut y avoir plusieurs fins proposées. A vous de les jouer.

Puis l'adulte lit la fin, les versets 31-35. Comment réagissent les enfants à cette fin. Ils comparent avec ce qu'ils ont joué. Qu'est-ce que Jésus veut dire ? Ce sont les gens qui sont assis et écoutent Jésus qui font partie de sa famille.

Puis l'adulte lit Marc 6, 1-6.

Que pensent les enfants de cet accueil fait à Jésus dans sa propre ville ?



3 – pour aller plus loin

Deux propositions :

Dessin collectif : sur une grande feuille, on dessine Jésus au centre d'un cercle. Qui va-t-on dessiner dans le cercle suivant ? Les disciples ? Puis la foule qui écoute ? Puis dans le dernier cercle la famille de Jésus, les gens de Nazareth... Du plus proche au plus lointain. Et nous, où sommes-nous sur le dessin ?

Vous pouvez aussi vous servir des dessins proposés pour les petits bien sûr.

Ou encore chaque enfant fait un dessin pour lui-même : il se dessine avec ceux qui sont proches de lui par l'affection, même s'ils sont loin géographiquement. Quels sont les moyens d'être proche dans ce cas-là ? (téléphone, lettre, prière, ...) Le dessin peut être collé dans le livret, une feuille est laissée blanche pour cela.



Pages 9 et 10 du livret un petit jeu de synonymes permet de découvrir les différents sens du mot proche.

Noter la phrase de Jésus de Marc 3,35 comme aide-mémoire.



4 – recueillement

Ce temps peut être l'occasion d'écrire ensemble une prière pour nos proches, ceux qui sont près ou loin ! Demander aux enfants pour qui ils voudraient prier –il peut être bon de noter sur une feuille- puis à l'adulte de rassembler et mettre en mots la prière pour tout le monde. Cette prière peut être ensuite distribuée aux enfants.

Vous pouvez aussi vous servir de la prière suivante, en l'augmentant de ce que les enfants ont dit. La prière qui se trouve dans le livret est la même que celle située ci-dessous, mais en « je » pour permettre aux enfants qui le souhaitent de prier seuls.



Prière :

Seigneur Jésus, tu es vraiment différent, tu aimes t'approcher des gens pour leur parler et leur annoncer la Bonne Nouvelle. Viens t'approcher aussi de nous. Nous avons bien envie de faire partie de ta famille. Explique-nous ce que ça veut dire : « faire la volonté de Dieu ».



- N° 20 Ils cherchaient un ami All 55/05
N°45 Oui nous faisons partie All 52/02
N° 18 Heureux celui qui écoute (canon) All 63/54
N° 1 Ah ! Qu'il est doux pour des frères (canon) AEC 164